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L'impératif présent


☛ On utilise l’impératif pour donner un ordre, un conseil ou une consigne.


☛ On n'utilise que trois pronoms personnels à l’impératif :


	 tu (Viens ici !) ; nous (Partons en vacances !) ; vous (Regardez le ciel !).


☛ Le pronom personnel n'est pas exprimé : Tu Réfléchis ! 


☛ Pour former les verbes à l’impératif, on prend le radical du présent de l’indicatif auquel on ajoute 
les terminaisons : -e (pour les verbes du 1er groupe)/-s (pour les 2ème et 3ème groupes*) ; - ons ; – ez.


☛ À vrai dire, la conjugaison est identique à celle du présent de l'indicatif, sauf pour les verbes 
qui se terminent en -er car le « s » disparaît à la deuxième personne du singulier. 


☛ Les verbes irréguliers : 
	 Avoir : aie, ayons, ayez


	 Être : sois, soyons, soyez


	 Savoir : sache, sachons, sachez


	 Vouloir : veuillez 

*Le verbe aller à l’impératif : va, allons, allez


PRÉSENT DE L’INDICATIF IMPÉRATIF PRÉSENT

PARLER


Je parle

Tu parles

Il parle


Nous parlons

Vous parlez

Ils parlent

PARLER


Parle


Parlons

Parlez

CHOISIR


Je choisis

Tu choisis


Il/elle choisit

Nous choisissons

Vous choisissez


Ils/elles choisissent

CHOISIR


Choisis


Choisissons

Choisissez


PRENDRE


Je prends

Tu prends


Il/elle prend

Nous prenons

Vous prenez


Ils/elles prennent

PRENDRE


Prends


Prenons

Prenez
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☛ À la forme négative, le ne et le pas encadrent le verbe comme au présent de l’indicatif. S’il y a un 
pronom, il se placera avant le verbe : Ne me regarde pas ! 


☛ Les verbes pronominaux


	 	 


☛ Avec les pronoms compléments


☛ Comparaison entre les formes affirmative et négative avec l'utilisation d'un complément


* ⚠  Les verbes se terminant par une voyelle prennent un « s » pour faire la liaison avec les pronoms en et y.


À la forme affirmative À la forme négative

Lève-toi ! (placé après le verbe, te devient toi)

Levons-nous !

Levez-vous !

Ne te lève pas !

Ne nous levons pas !

Ne vous levez pas !

Les pronoms compléments directs Les pronoms compléments indirects

Regarde-moi ! (placé après le verbe, me devient moi)

Ton passeport ! Ne l'oublie pas !  

Pierre est fâché. Parle-lui! 

C'est l'anniversaire de tes frères ! Écris-leur ! 

En Y

Il y a du gâteau. Prends-en ! Tu veux aller à Paris ? Vas-y ! 

	 L'impératif

Avec un complément Avec un pronom complément	

À la forme 
affirmative

À la forme 
négative

À la forme 
affirmative

À la forme 
négative

Avec un verbe 
pronominal - - Renseignez-vous Ne vous renseignez 

pas

Avec un COD Réservez le billet 
d'avion

Ne réservez pas le 
billet d'avion Réservez-le Ne le réservez pas

Avec un COI Écrivez à vos amis N'écrivez pas à vos 
amis Écrivez-leur Ne leur écrivez pas

Avec y Va à Paris Ne va pas à Paris Vas-y* N'y va pas

Avec en Prenez du gâteau Ne prenez pas du 
gâteau Prenez-en N’en prenez pas
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EXERCICES


Exercice 1. Complétez les terminaisons des verbes du tableau.


Exercice 2 . Conjuguez les verbes entre parenthèses à l’impératif présent.


1. (Faire - nous) ………………..… attention, il y a du verglas sur la route.

2. (Prendre - tu) ………………..… ton parapluie. Il va pleuvoir ! 

3. (Regarder - tu) ………………..… le bel arc-en-ciel !

4. (Ne pas sortir - vous) ………………..… sans votre manteau.

5. (Se lever - nous) ………………..… avant le lever du soleil. 

6. (Mettre - tu) ………………..… de la crème soleil sur ton visage.

7. (Être - nous) ………………..… attentifs aux avis de tempête.

8. (Vouloir - vous) ………………..… vous habiller chaudement !

9. (Aller - tu) ………………..… prendre l’air, ça te fera du bien !

10. (Ne pas se promener - vous) ………………..… sur ce chemin par temps de pluie.


Exercice 3. Récrivez ces phrases en remplaçant le complément du verbe par un pronom.


1. Regarde le ciel ! → ……………………………………………………………………………………… 
2. Appelle tes parents !  → …………………………………..…………………………………………… 
3. Parle à ton patron !  → …………………………………..………………………..……………………

4. Achète une voiture ! → …………………………………..……………………….……………………

5. Retourne au supermarché ! → …………………………..…………………………….………………

6. Écris à ton ami ! → …………………………..…………………………….………………

7. Va à la pharmacie ! → …………………………..…………………………….………………

8. Prends ton manteau ! → …………………………..…………………………….………………

9. Mange des fruits ! → …………………………..…………………………….………………

10. Range tes affaires ! → …………………………..…………………………….………………

 

CORRECTION. Exercice 1 : Chanter →  chante ; chantons ; chantez / Réfléchir →  réfléchis ; réfléchissons ; réfléchissez / Mettre →  mets ; mettons ; 
mettez. / Avoir → aie ; ayons ; ayez / Être → sois ; soyons ; soyez / Savoir : sache ; sachons ; sachez. Exercice 2 : 1. Faisons ; 2. Prends ; 3. Regarde ; 4. Ne 
sortez pas ; 5. Levons-nous ; 6. Mets ; 7. Soyons ; 8. Veuillez ; 9. Va ; 10. Ne vous promenez pas. Exercice 3 : 1. Regarde-le ! ; 2. Appelle-les ! ; 3. Parle-lui ! ; 4. 
Achètes-en une ! ; 5. Retournes-y ! ; 6. Écris-lui ! ; 7. Vas-y ! ; 8. Prends-le ! ; 9. Manges-en ! 10. Range-les ! 

Chanter Réfléchir Mettre Avoir Être Savoir

Chant….…… Réfléch….…… Met….…… Ai….…… Soi….…… Sach….……

Chant….…… Réfléch….…… Mett….…… Ay….…… Soy….…… Sach….……

Chant….…… Réfléch….…… Mett….…… Ay….…… Soy….…… Sach….……
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